

COMUNIDAD DE MADRID e ISLAS BALEARES

Memoria de padrinos 2022



ALDEAS
INFANTILES SOS



Querido padrino,

Me dirijo a ti con la ilusión de compartir los buenos resultados obtenidos a lo largo del año 2022, tanto en la Comunidad de Madrid como en Islas Baleares, que no habrían sido posibles sin tu apoyo y compromiso.

En Islas Baleares continuamos prestando atención a los niños, niñas y familias en nuestro Centro de Día de Palma, un referente del trabajo preventivo y del fortalecimiento familiar de la zona. Además, en el mismo barrio, el Proyecto Comunitario complementa, amplía y refuerza toda nuestra intervención por el bienestar de la infancia.

En la Comunidad de Madrid, también seguimos trabajando la prevención y el fortalecimiento familiar. Para lo cual, contamos con tres Centros de Día, un Centro de Educación Infantil, así como el trabajo terapéutico realizado desde el Programa de Familia.

Por otra parte, hemos seguido ayudando a los niños y niñas que, por diferentes circunstancias, no pueden vivir con sus padres, a que crezcan y se desarrollen en un entorno familiar protector que les permita llegar a ser su mejor versión, tanto en la Aldea Infantil SOS como a través de nuestro Programa de Apoyo al Acogimiento en Familia Extensa.

Como novedad, hemos iniciado con ilusión y mucha fuerza un proyecto piloto de acogimiento familiar, AcogES+, con la peculiaridad de ser especializado y con dedicación exclusiva, siendo esta necesaria dadas las características de los niños y niñas a los que va dirigido.

Y en consonancia con nuestros principios y compromiso con los chicos y chicas que atendemos más allá de la mayoría de edad, el Programa de Jóvenes ha continuado prestándoles su apoyo y acompañándolos en su proyecto de vida para que puedan conseguir una plena autonomía e integración. Cabe señalar que contamos con un piso más de autonomía ubicado en el municipio de Leganés, que da respuesta principalmente a aquellos jóvenes que cumplen la mayoría de edad estando en acogimiento familiar.

En definitiva, continuamos desarrollando nuestros proyectos, reforzándolos, e incluso ampliándolos; llegando a más niños, niñas, jóvenes y familias. De lo cual, al igual que todas y todos nosotros, tú también puedes sentirte orgulloso.

Muchas gracias por estar ahí. Tu ayuda es muy importante.

Un fuerte abrazo.

David López López

Director Territorial de Aldeas Infantiles SOS
en la Comunidad de Madrid y Baleares

COMUNIDAD DE MADRID e ISLAS BALEARES

En 2022
atendimos a
901 niños, niñas
y jóvenes y
a 421 familias



Programas de Protección

Proporcionamos cuidados alternativos en entornos familiares protectores a niños, niñas y adolescentes que no pueden vivir con sus padres. Lo hacemos a través de convenios con la Comunidad de Madrid.

**Acogimos a
126 niños y niñas
y apoyamos a
103 familias**



Programas de Jóvenes

Acompañamos a los jóvenes en su proceso de desarrollo, capacitándolos para que puedan conseguir su plena integración social y laboral hasta alcanzar su completa autonomía y emancipación.

**Acompañamos a
210 jóvenes**



Programas de Prevención

Apoyamos a niños, niñas y adolescentes en situación vulnerable y a sus familias para mejorar sus condiciones de vida y prevenir la separación de padres e hijos.

**Ayudamos a
565 niños,
niñas y jóvenes
y a 318 familias**



Programas Transversales

Desarrollamos líneas de trabajo que están presentes en todos nuestros programas con el objetivo de aportar algo más a la sociedad y contribuir a crear un mundo mejor para la infancia.

74 voluntarios
nos ayudaron en el
desarrollo de nuestros
programas

Cuidado integral en hogares protectores



Aldea Infantil SOS

En la Aldea de San Lorenzo de El Escorial acogimos a niños y niñas con edades comprendidas entre los cuatro y los 17 años. Les proporcionamos entornos cálidos y seguros con figuras de referencia estables que favorecen su desarrollo integral.

El pasado año vivieron en la Aldea doce grupos de hermanos, los cuales mantuvieron el contacto con su familia biológica, recibiendo visitas y realizando salidas.

Aseguramos su **bienestar** mediante:



Grupos reducidos



Junto a sus hermanos



Atención personalizada



Vínculos afectivos fuertes



Apoyo incondicional



Sentido de pertenencia

“EN LA ALDEA HE CRECIDO, MADURADO Y APRENDIDO A ENTENDERME”

Llegué a la Aldea con nueve años y comencé mi estancia en la Casa Aragón, pero a los pocos meses pasé a la Casa Castilla, mi actual hogar y el lugar donde he crecido, madurado, aprendido a entenderme y a ver mi vida con unos ojos distintos a los que tenía cuando entré.

Día a día he superado miedos y dudas para convertirme en una joven disciplinada, responsable y optimista con todo aquello que está por llegar, lo que tengo que aprender y también aquello a lo que deberé enfrentarme. Me siento segura y confiada respecto a mi futuro y sé que en todo este proceso no estaré sola, pudiendo contar siempre con el respaldo, ayuda y apoyo de Aldeas Infantiles SOS.

N.E.O., 17 años. Aldea Infantil SOS.

En 2022 retomamos nuestras actividades y rutinas sin restricciones.

La vuelta de la normalidad en la **vida académica** trajo consigo la recuperación de espacios de apoyo educativo presencial en la Aldea, las visitas de compañeros de clase y los grupos de trabajo.

- Todos los niños, niñas y adolescentes realizaron una actividad extraescolar deportiva, artística o educativa, según sus preferencias..
- Continuaron participando activamente en el gimnasio y en la sala de juegos que creamos en 2020 en uno de los hogares de la Aldea.
- Aprendieron a tocar instrumentos como el violín, la viola, la flauta o la guitarra, en la escuela de educación musical creada en colaboración con la asociación La Música del Reciclaje.
- Además, pusimos en marcha un taller de batería.



En cuanto a su **formación complementaria**, participaron en los siguientes talleres:

- Desarrollo de competencias para facilitar y reforzar el aprendizaje escolar.
- Educación en valores.
- Prevención del consumo de tóxicos.
- Preparación para la vida autónoma.

En Aldeas damos mucha importancia a la participación infantil en las decisiones que les afectan. Por eso contamos con un **Consejo de Participación** que realizó cuatro asambleas para trabajar en las diferentes mejoras propuestas para la organización de la Aldea y se celebraron elecciones de los representantes.

También trabajamos dos **Objetivos de Desarrollo Sostenible**: Igualdad de género (5) y Acción por el clima (13) mediante distintas iniciativas: un concurso con propuestas para alcanzar la igualdad, talleres de reciclaje, o la creación de un huerto, su cuidado y recolección, entre otras.

Y no nos olvidamos del **ocio**, porque además de favorecer su disfrute, las actividades lúdicas constituyen espacios de socialización, integración y participación.

Para trabajar el sentido comunitario y de pertenencia, habilidades sociales y realizar actividades de ocio adaptadas a sus intereses, creamos tres grupos diferenciados por edades (pequeños, medianos y jóvenes). Organizando yincanas, senderismo, fiestas, torneos, tirolinas, paseos en burro, salidas a la piscina, al parque de atracciones, al teatro y visitas a museos y a otras ciudades cercanas como Ávila y Segovia.

Y en **vacaciones**, disfrutaron de la casa de Aldeas en Roda de Bará (Tarragona), de campamentos en la Sierra de Madrid y del campamento internacional de Aldeas en Caldonazzo (Italia).



Apoyo al acogimiento en familia

A través del Programa de Apoyo al Acogimiento en Familia Extensa proporcionamos acompañamiento, formación y ayuda a las familias de acogida, a los niños, niñas y adolescentes y a sus familias de origen, con la finalidad de favorecer su bienestar y garantizar el éxito del acogimiento.

En 2022 ampliamos nuestro ámbito de actuación a nuevos municipios de la Mancomunidad de Las Vegas: Ciempozuelos, Titulcia, Villaconejos, Morata de Tajuña y San Martín de la Vega. Y mantuvimos nuestro trabajo en Humanes de Madrid y Leganés.

Programa de Acogimiento en Familia Extensa



Los acogedores forman parte de la familia biológica de los niños y niñas (tíos y abuelos fundamentalmente).

En 2022 pusimos en marcha



Programa de Acogimiento Familiar con Dedicación Exclusiva

Dirigido a niños, niñas y adolescentes tutelados por la Administración y que se encuentran en acogimiento residencial. Especialmente grupos de hermanos con al menos uno menor de seis años o con necesidades especiales. Se requiere de disponibilidad plena por parte de uno de los adultos acogedores.

Nuestro objetivo es ofrecerles un ambiente afectivo, estable y socializador en una familia.



"ES MUY NECESARIO SABER QUE NO ESTÁS SOLA"

Saber que la familia está completa con nuestro sobrino es una enorme alegría. El acogimiento no es un proceso fácil, es una decisión muy importante que en un momento de tu vida tienes que tomar por el bien de un niño, y esa decisión te cambiará la vida, pero pensar que también se la cambias a él es lo que te anima a seguir.

Poder contar con personas que siempre están acompañándote y apoyándote es de una gran ayuda. Saber que en esta tarea no estás sola es muy necesario, alivia los obstáculos del camino.

Tía acogedora.

Apoyamos a los acogedores para que asuman su rol como cuidadores y ofrezcan las condiciones óptimas y necesarias para ayudar a los niños y niñas en su desarrollo sano e integral. Lo hacemos mediante entrevistas de seguimiento y apoyo, visitas a domicilio y reuniones de coordinación. Todo ello complementando las actuaciones de los Servicios Sociales.

Acompañamos a los niños y niñas acogidos con el fin de favorecer sus competencias emocionales y personales, y garantizar que se encuentran en un entorno protector y seguro. Por ello creamos espacios y momentos de intervención individual. Y también les ayudamos a elaborar su *Historia de vida*, para facilitarles la construcción de su identidad y su trayectoria personal.

Dado que la integración de ambos sistemas familiares facilita un adecuado desarrollo del niño o niña en acogida, **trabajamos con las familias de origen**. Mediamos en la creación de espacios de relación y también favorecemos y facilitamos, cuando esto es posible, la reintegración familiar.

En 2022 apoyamos a 18 familias de origen y logramos que siete niños y niñas se reintegrasen con sus progenitores.

En verano realizamos varias **actividades lúdicas y salidas**. Su participación ofrece a la familia un respiro y es beneficiosa para los pequeños, que conocen a otros niños y niñas en situaciones similares a la suya:

- Tuvimos un encuentro en Granada con 17 niños y niñas en el que trabajamos sus *Historias de vida*.
- Además realizamos un cuento sobre la resiliencia con los chicos y chicas de Leganés. Cada uno de ellos elaboró su final y posteriormente se lo entregamos editado. Utilizamos la plataforma digital educativa *Coloria World*, basada en cuentos inacabados.
- Y en Navidad organizamos un encuentro con familias acogedoras.

También continuamos acompañando a 10 jóvenes mayores de edad acogidos en su familia extensa, capacitándolos para conseguir su integración social y laboral, en colaboración con las familias acogedoras. Para ello, contamos con el apoyo del Programa de Jóvenes de Aldeas.



Programas de Jóvenes

Integración social y laboral de los jóvenes

En nuestro Programa de Jóvenes apoyamos la emancipación de los chicos y chicas que provienen de todos los programas de Aldeas y que, al cumplir la mayoría de edad, necesitan ayuda para adquirir una autonomía plena que les permita alcanzar la independencia deseada.

En 2022, de la mano del Programa de Apoyo al Acogimiento en Familia Extensa, ampliamos nuestro radio de acción a la zona sur de la Comunidad de Madrid.

Y en colaboración con el Ayuntamiento de Leganés, inauguramos un nuevo piso para jóvenes.



Proyecto de Autonomía



Servicio de Empleo



Proyecto de Emancipación



2 Talleres Profesionales



“ALDEAS ME ESTÁ AYUDANDO A CONSEGUIR MIS OBJETIVOS”

Hace seis meses entré en el Programa de Jóvenes de Aldeas, algo que agradezco puesto que me ayuda a seguir con mis estudios. Actualmente estoy estudiando un Grado Medio de Instalaciones de Telecomunicaciones que, de momento va bien, terminará pronto y empezaré mis prácticas.

Tengo bastantes planes de futuro, pero los que considero primordiales son terminar mis estudios y encontrar un trabajo en el sector que haya elegido, o montar mi propia empresa. El siguiente reto que tengo actualmente es ponerme en forma para tener buena salud y encontrarme mejor como persona.

Estos objetivos que acabo de plantear no los estoy logrando solo. Aldeas me está ayudando a conseguirlos poco a poco. Cuando me marche del programa en un futuro, no sé de qué manera se lo voy a agradecer.

Isaac, 18 años. Proyecto de Autonomía.

Desde el **Proyecto de Tránsito a la Vida Adulta** comenzamos a preparar con los adolescentes, a partir de los 16 años, su paso a la mayoría de edad. Para ello realizamos sesiones individuales con los jóvenes donde pueden reflexionar y planificar el momento de su emancipación.



En el **Proyecto de Autonomía** proporcionamos apoyo personal, educativo, sociolaboral y económico a jóvenes que ya han cumplido los 18 años.

- Facilitamos alojamiento a los jóvenes que lo necesitan en dos pisos de autonomía personal en Collado Villalba y Leganés y en pisos compartidos con familias de la comunidad.
- Cursan estudios universitarios (el 14 %), de Formación Profesional de Grado Superior (14 %), Medio (31 %) y Básico (14 %), y Bachillerato, ESO y Programas Profesionales (27 %).
- La mitad compatibiliza sus estudios con el trabajo.

Además promovemos espacios donde puedan expresar sus opiniones y tener influencia en todas aquellas áreas que les afectan, participando en la preparación del Plan Anual 2023 del Programa, en el Consejo de Jóvenes Territorial y Estatal, en el proyecto *Together* de participación juvenil, y en el programa *Infancia Segura: prevención y respuesta a la violencia entre iguales*.

Y gracias al **Proyecto de Emancipación** seguimos respondiendo a las demandas de los jóvenes independizados que necesitan ayuda en momentos de crisis:

- Prestamos apoyo económico dirigido a la manutención o cuidado de los hijos e hijas, así como asesoramiento sobre prestaciones sociales o temas administrativos y búsqueda de empleo.
- Ofrecimos Becas de Segunda Oportunidad para retomar los estudios.

A través del **Servicio de Empleo** apoyamos a 32 jóvenes en la búsqueda activa de trabajo, 28 de los cuales lo consiguieron.

En los **Programas Profesionales de Cocina y Automoción** trabajamos con jóvenes que han abandonado el sistema educativo formal. Atendiendo a esta realidad, además de formarlos en cocina y mecánica, procuramos que vuelvan a vincularse a los estudios.

Estos programas incluyen prácticas en entornos laborales una vez se hayan superado los objetivos planteados a lo largo del curso.

Desde el Programa de Jóvenes colaboramos con la Federación de Entidades con Proyectos y Pisos Asistidos (FEPA), que ha elaborado una guía de recursos para jóvenes tutelados y extutelados.



Fortalecimiento familiar y mejora de la calidad de vida

Desde los Centros de Día de Madrid y Palma realizamos una labor preventiva para mejorar las condiciones de vida de los niños y niñas que atendemos y de sus familias, y evitar un empeoramiento de las situaciones de riesgo.

Lo hacemos mediante actividades, talleres, formaciones y otras acciones de carácter individual y grupal.



3 Centros de Día en Madrid



1 Centro de Día en Palma



“HE APRENDIDO A RESPETAR A TODOS, SIN IMPORTAR DE DÓNDE VENGAN”

Para mí Aldeas ha sido algo más que un Centro de Día, ha sido una segunda casa. Estos dos años que he estado con ellos el trato de los educadores y del resto de compañeros ha sido encantador. Con respecto al ámbito académico, mi rendimiento ha aumentado, y en tiempos de pandemia me facilitaron las cosas muchísimo.

El primer día que vine no sabía qué hacer, me daba vergüenza hablar, pedir cualquier cosa, era bastante tímido, pero en todo momento ellos han sabido transmitirme confianza.

Aparte de ayudarme siempre que lo he necesitado, he aprendido muchas cosas. Por ejemplo: a hablar en público sin temer que me miren mal, a expresarme y opinar sin miedo, a respetar a todos sin importar de dónde vengan y a pensar más en los demás. Me han demostrado que los niños y las niñas tienen muchísima importancia en la sociedad, más de la que les suelen dar los adultos.

En Aldeas puedes aprender habilidades sociales, que te ayudarán fuera del instituto o colegio, y también habilidades académicas como crear tu propio horario de estudio.

Muchas gracias a Aldeas Infantiles SOS.

A.E.H., 17 años.



En Madrid

Seguimos ampliando nuestra **intervención en centros escolares**, donde realizamos actividades de mejora de la convivencia, patios inclusivos, prevención del absentismo escolar, atención a niños, niñas, adolescentes y jóvenes con sanciones educativas y desarrollo de habilidades sociales a través de baloncesto.

Además, pusimos en marcha el proyecto **Entre Familias**, cuyo objetivo es fortalecer a las mujeres con cargas familiares no compartidas, promover la conciliación de la vida familiar y laboral de las familias monomarentales y aminorar los efectos de la crisis socioeconómica en unidades familiares con niños y niñas a cargo y especialmente vulnerables.

- El 40 % de las familias que atendimos precisaron **apoyo en la cobertura de sus necesidades más básicas**.
- Con el objetivo de **frenar la brecha digital**, dotamos de equipos tecnológicos con **conexión a 45 niños y niñas**.

En Palma

Continuamos trabajando a través de dos proyectos que impactan muy positivamente en la comunidad:

- **Proyecto de Intervención Comunitaria**. Dirigido a mejorar las condiciones de vida de las familias.
- **Proyecto de Prevención con Familias y Menores en Riesgo**. Con el objetivo de fortalecer sus habilidades parentales y la generación de oportunidades que faciliten su integración sociolaboral.

Para ello contamos con un equipo profesional interdisciplinar que se adapta a las necesidades de la población atendida.

Además retomamos las actividades estivales en la playa y reiniciamos la actividad de **percusión interactiva** donde los niños, niñas y adolescentes del barrio dedican una tarde a la semana a aprender diferentes tipos de percusión y expresión corporal.

Y planificamos un proyecto en los centros educativos que ha arrancado en 2023.



Atención psicoterapéutica especializada



Programa de Familias

A través de este programa ponemos a disposición de los niños, niñas y adolescentes que están en riesgo de perder el cuidado parental o ya lo han perdido y de sus familias, diferentes servicios de atención psicoterapéutica a los que, de otra forma, no tendrían acceso.

Nuestro objetivo es asegurar que sus entornos familiares sean estables, seguros y protectores.

En 2022, las consecuencias derivadas de la pandemia tanto a nivel emocional como socioeconómico se mantuvieron. En los adolescentes se produjo una acentuación en la intensidad de los síntomas relativos a las conductas de riesgo como las autolesiones, la ideación suicida y las adicciones a sustancias, redes sociales, etc. Provocando estas circunstancias un aumento del estrés y la sobrecarga parental.

Desde el **Servicio de Terapia Familiar** alcanzamos los objetivos terapéuticos parciales en un 52 % y totales en un 48 % de los casos. Las familias fueron derivadas por los Servicios Sociales o los programas de Aldeas y por instituciones colaboradoras como Servicios de Salud Mental, Cruz Roja e Institutos de Educación Secundaria.

La causa principal por la que acudieron al servicio fueron las dificultades que experimentan en el ejercicio del rol parental ajustadas en cada caso a los momentos vitales y evolutivos de los hijos.

En el **Servicio de Atención Psicológica Infanto-Juvenil** atendimos a niños y niñas derivados por la Aldea y el Centro de Día. Realizando un total de 495 sesiones de atención psicológica y concluyendo las intervenciones con once niños y niñas.

Contamos además con un **Servicio de Terapia Multifamiliar** que responde cada año a la demanda planteada por los Servicios Sociales. Trabajando en 2022 con familias cuyos hijos e hijas adolescentes se están

autoinfligiendo daño con o sin intención autolítica o autolesiva, dado el aumento de casos y la elevada demanda por parte de estas familias.

Por último, desde el **Servicio de Orientación Psicológica** para adultos, atendimos a madres y padres derivados por los Centros de Día de Aldeas, siendo las relaciones entre padres e hijos la categoría más demandada. Y a la que se sumaron las dificultades en la pareja así como la elaboración de la historia personal.



“Sé que nuestro caso era complicado. Es difícil salir de la situación tan delicada en la que nos encontrábamos, pero gracias al gran apoyo que recibimos de los profesionales de Aldeas, podemos contarlo y a día de hoy yo estoy aquí, con fuerzas para seguir tirando y que nuestra familia no se rompa”.

M.S.H., madre del Programa de Familias.

Igualdad de oportunidades en la primera infancia



Centro de Educación Infantil

En La Casita de la Aldea proporcionamos atención educativa y asistencial a niños y niñas de 0 a 3 años en un entorno afectuoso e integrador, y apoyamos a sus familias, priorizando el acceso de aquellas que están en situación de vulnerabilidad, que en 2022 supusieron el 65 %.

En el Centro los niños y niñas crecen y aprenden en un espacio seguro y estimulante, desde la experimentación, la vivencia, la manipulación y el juego, expresando y compartiendo sus emociones.

Para ello realizamos actividades que les permitan desarrollar en armonía sus diferentes capacidades, desde el punto de vista de las **inteligencias múltiples**. Utilizando para conseguirlo materiales didácticos de psicomotricidad y multisensoriales, pero también otros como piedras, ramas, maderas, conchas, y todo aquello que pueda convertirse en una oportunidad de aprendizaje.

El centro es un programa de prevención integral, posibilitamos que puedan acceder todo tipo de familias, especialmente las que atraviesan situaciones de vulnerabilidad, que son las que tiene prioridad. Trabajamos con las familias promoviendo una **parentalidad positiva**. En nuestro espacio comparten experiencias y aprenden sobre modelos educativos que contribuyen al desarrollo positivo de sus hijos e hijas.

Asimismo, generamos oportunidades de formación a las familias y apoyo para que puedan optar a un empleo. Y facilitamos su **integración social** y la creación de **redes de apoyo mutuo**.



“La cercanía que siento con los profesionales del Centro de Educación Infantil me da seguridad. Complementan el trabajo que hacemos en casa y promueven la autonomía de los niños. También me gusta la facilidad de acceso al centro, y el hecho de que se aporte en base a los ingresos que se tienen”.

Andrea, madre del
Centro de Educación Infantil.

La protección infantil es cosa de todos

En Aldeas Infantiles SOS estamos convencidos de que la protección de la infancia y la adolescencia es una responsabilidad de toda la sociedad.

Todos y todas tenemos el deber de proteger a los niños y niñas de cualquier forma de abuso, abandono, explotación, violencia y discriminación.

Por eso, contamos con una Política y un Comité de Protección Infantil desde el que trabajamos para prevenir y reaccionar ante cualquier caso de desprotección en el entorno de los niños y niñas a quienes atendemos.

En 2022, el Comité desarrolló diversas funciones con la participación de niños y niñas divididos en diferentes grupos de edad.

- Diseñó una estrategia territorial para continuar implementando nuestra Política de Protección Infantil.
- Sensibilizó sobre los principios de la protección a la infancia.
- Realizó acciones de prevención de riesgos de desprotección Infantil.
- Respondió a todas las consultas sobre incidentes relacionados con la protección infantil.

Cabe además mencionar el impacto positivo del Comité de Protección Infantil de Aldeas en el entorno próximo, a través de la apertura a la comunidad mediante diferentes acciones realizadas desde nuestros programas.







Facebook Aldeas infantiles SOS de España



Twitter @aldeasEspana



Instagram aldeasinfantiles_es



www.youtube.com/user/AldeasInfantiles

aldeasinfantiles.es



¡Gracias!



**ALDEAS
INFANTILES SOS**

Aldeas Infantiles SOS impulsa el buen trato a la infancia a través de su Política de Protección Infantil. Nos implicamos en la promoción de una organización segura, condenando enérgicamente cualquier caso de desprotección infantil y dando una respuesta dentro de nuestro ámbito de actuación y esfera de influencia.